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ABSTRAK 
CHAFID 

SEFFRIYADI 
“Standar Proses Pendidikan Agama Islam 

dalam Upaya Mencegah Kecanduan Gadget 

Siswa SMK Budi Tresna Muhammadiyah 

Kabupaten Cirebon” 
 

Penelitian ini dilatarbelakangi oleh maraknya penggunaan gadget di kalangan 

peserta didik, penggunaan gadget mengarah pada kecanduan, indikasinya banyaknya 

peserta didik yang bermain game dan update status menggunakan smarphone. Standar 

proses Pendidikan Agama Islam diupayakan dapat mencegah kecanduan gadget 

dikalangan peserta didik. Tujuan dari penelitian ini adalah : (1) Mendeskripsikan 

pelaksanaan standar proses dalam pembelajaran PAI di SMK Budi Tresna 

Muhammadiyah Kabupaten Cirebon; (2) Menganilisi fenomena atau gejala 

kecanduan Gadget siswa di SMK Budi Tresna Muhammadiyah Kabupaten Cirebon; 

(3) Menganalisis upaya yang dilakukan SMK Budi Tresna Muhammadiyah 

Kabupaten Cirebon dalam mencegah kecanduan siswa  melalui standar proses dalam 

pembelajaran PAI. 

Metode penelitian ini menggunakan metode kualitatif dengan pendekatan 

fenomenologi. Metode pengumpulan data dilakukan dengan observasi, wawancara 

mendalam dan dokumentasi. Teknik analisa data menggunakan model interaktif 

terdiri dari pengumpulan data, reduksi data, display data, dan verifikasi data. Teori 

yang digunakan dalam penelitian ini meliputi standar proses pendidikan, pendidikan 

agama Islam, dan kecanduan. 

Hasil Penelitian (1) Standar proses pada pembelajaran PAI di SMK Budi 

Tresna Muhammadiyah dimulai dari: Pertama Perencanaan proses pembelajaran 

mengacu pada silabus yang kemudian dikembangkan sendiri berdasarkan kebutuhan 

pembelajaran; Kedua, Pelaksanaan poses pembelajaran yang meliputi kegiatan 

pendahuluan, kegiatan inti dan kegiatan penutup; Ketiga, Penilian hasil pembelajaran 

untuk mendapatkan gambaran perkembangan peserta didik dalam mencapai 

kompetensi dasar yang telah direncanakan dalam RPP. (2) Fenomena kecanduan 

gadget siswa SMK Budi Tresna, hal ini ditandai dengan : Pertama, Membawa Gadget 

Ke Sekolah; Kedua, Tidak Mengenal Waktu dalam Mengenal Gadget; Ketiga Cemas 

Apabila Tidak Menggunakan Gadget; Empat, Cepat Puas Dengan Pengetahuan yang 

Diperoleh (3) Upaya yang dilakukan SMK Budi Tresna Muhammadiyah dalam 

mencegah kecanduan gadget siswa melalui standar proses dalam pembelajaran PAI 

meliputi: Pertama, Dalam perencanaan proses yaitu dalam dokomen rencana 

pelaksanaan pembelajaran; Kedua, Pada proses pelaksanaan dengan menggunakan 

komponen-komponen pembelajaran dalam tatanan praktik yaitu (a) tujuan 

pembelajaran yang berorientasi pada pembentukan karakter peserta didik , (b) materi 

pembelajaran yang mengintegrasikan nilai-nilai penggunaan gadget, (c) metode 

pembelajaran yang berbasis pada keteladanan, pembinaan dan pembisaan, (d) media 

pembelajaran berbasis audiovisual dan komputer; Ketiga, Pada proses penilaian yaitu 

evaluasi pembelajaran berbasis tes,  pengamatan dan pendekatan sistem dengan 

menggunakan CIPP, yaitu context, input, process, product.. 
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Kata Kunci : Standar Proses Pendidikan, Pendidikan Agama Islam, Kecanduan, 

Gadget 

ABSTRACT 

CHAFID 

SEFFRIYADI 

“PAI Process Standards in Efforts to 

Prevent Gadget Addiction for Budi 

Tresna Muhammadiyah Vocational 

High School Students, Cirebon” 
 

This research is motivated by the widespread use of gadgets among 

students, the use of gadgets leads to addiction, the indications are that many 

students play games and update status using smartphones. The standard process of 

Islamic Religious Education is sought to prevent gadget addiction among 

students. The objectives of this research are: (1) to describe the implementation of 

standard processes in PAI learning at Budi Tresna Muhammadiyah Vocational 

School, Cirebon Regency; (2) Analyzing the phenomenon or symptoms of gadget 

addiction of students at Budi Tresna Muhammadiyah Vocational School, Cirebon 

Regency; (3) Analyzing the efforts made by Budi Tresna Muhammadiyah 

Vocational School, Cirebon Regency in preventing student addiction through 

standard processes in PAI learning. 

This research method uses a qualitative method with a phenomenological 

approach. Methods of data collection is done by observation, in-depth interviews 

and documentation. Data analysis techniques using interactive models consist of 

data collection, data reduction, data display, and data verification. The theory used 

in this study includes the standard of the educational process, Islamic religious 

education, and addiction. 

Research Results (1) The standard process of PAI learning at Budi Tresna 

Muhammadiyah Vocational School starts from: First, the planning of the learning 

process refers to the syllabus which is then developed based on learning needs; 

Second, the implementation of the learning process which includes preliminary 

activities, core activities and closing activities; Third, assessment of learning 

outcomes to get an overview of the development of students in achieving the basic 

competencies that have been planned in the lesson plans. (2) The phenomenon of 

gadget addiction of Budi Tresna Vocational High School students, this is marked 

by: First, Bringing Gadgets to School; Second, Not Knowing Time in Knowing 

Gadgets; Third Anxiety When Not Using Gadgets; Four, Be Quickly Satisfied 

With The Knowledge Acquired (3) The efforts made by Budi Tresna 

Muhammadiyah Vocational School in preventing student gadget addiction 

through standard processes in PAI learning include: First, in planning the process, 

namely in the learning implementation plan document; Second, in the 
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implementation process using learning components in a practical setting, namely 

(a) learning objectives that are oriented towards the formation of the character of 

students, (b) learning materials that integrate the values of using gadgets, (c) 

learning methods based on exemplary , coaching and training, (d) audiovisual and 

computer-based learning media; Third, in the assessment process, namely the 

evaluation of test-based learning, observation and a system approach using CIPP, 

namely context, input, process, product.. 

Keywords: Educational Process Standards, Islamic Religious Education, 

Addiction, Gadget



 

ix 

 

 الملخص

نع إدمان الأدوات ― م ة ل بذول م جهود ال ي ال ية ف سلام ية الإ ن دي ية ال ترب ية ال ل ير عم عاي م

محمدي نا ال س ري ودي ت سة ب ي مدر لطلاب ف سيل ن ج بون ري يري س ية ،  ن مه  ”ة ال

فز ح بحث هذا ٌ تخدام ال س سع الا وا لأدوات ال ٌن ل طلاب ب ؤدي ، ال تخدام وٌ س ت ا  الأدوا

ى ٌر ، الإدمان إل ش ل وت دلائ ى ال د أن إل عدٌ طلاب من ال بون ال ع ل عاب ٌ ون الأل حدث  وٌ

ة حال تخدام ال س ا ف ب هوات ةٌ ال ذك هدف .ال ةٌ ت ل عم ةٌ ال س ٌا م ٌم ال ل ع ت ل نً ل دٌ  ال

سلامً ى الإ نع إل ت إدمان م ةٌ الأدوا ذك ٌن ال طلاب ب سة هذه أهداف .ال درا صف (1) :هً ال  و

ٌذ ف ن ٌات ت ل عم ة ال ٌارٌ ع م ً ال لم ف ع ةٌ ت ترب ةٌ ال ن دٌ ةٌ ال سلام ً الإ سة ف  مدر

ودي نا ب س رٌ ة ت محمدٌ ةٌ ال ن مه بون ، ال ٌرٌ س سً  ن ج ٌل (2) .رٌ ل ح  أو ظاهرة ت

طلاب إدمان أعراض لى ال ً الأجهزة ع سة ف ودي مدر نا ب س رٌ ة ت محمدٌ ةٌ ال ن مه  ، ال

بون ٌرٌ س سً  ن ج ٌل (3) ؛ رٌ ل ح جهود ت تً ال ها ال بذل سة ت ودي مدر نا ب س رٌ  ت

ة محمدٌ ةٌ ال ن مه بون ، ال ٌرٌ س سً  ن ج ً رٌ نع ف طلاب إدمان م ٌات خلال من ال ل عم  ال

ةٌ س ٌا م ً ال لم ف ع ةٌ ت ترب ةٌ ال ن دٌ ةٌ ال سلام  .الإ

تخدم س لوب ٌ س بحث أ نهج مع نوعٌ ا أسلوب ا هذا ال تم .ظاهري م ات جمع طرق ت ٌان ب  عن ال

ك ملاحظة طرٌ لات ال ماب م مة وال عم ت م ٌك ال توث كون .وال ت ٌات ت ن م ٌل ت ل ح  ت

ات ٌان ب تخدام ال س ا نماذج ب ةٌ ال ل فاع ت ات جمع من ال ٌان ب ٌل ال ل م ات وت ٌان ب  ال

ات وعرض ٌان ب مك ال تح ات من وال ٌان ب ة .ال نظرٌ تخدمة ال س م ً ال سة هذه ف درا شمل ال  ت

ٌار ةٌ مع ل عم ةٌ ال ٌم ل ع ت ةٌ ال ترب ةٌ وال ن دٌ ةٌ ال سلام  .والإدمان الإ

ج تائ بحث ن بدأ (1) ال ٌار ٌ ةٌ مع ل لم عم ع ت ً ال ةٌ ف ترب ةٌ ال ن دٌ ةٌ ال سلام ً الإ  ف

سة ودي مدر نا ب س رٌ ة ت محمدٌ ةٌ ال ن مه ٌر ، أولا   :من ال ش ٌط ٌ خط ةٌ ت ل لم عم ع ت ى ال  إل

نهج م ذي ال تم ال ره ٌ طوٌ سه ت ف ن لى بنا    ب ٌاجات ع ت لم اح ع ت ٌذ ، ثانٌا   ؛ ال ف ن ةٌ ت ل  عم

لمال ع تً ت شمل ال شطة ت ةٌ الأن شطة الأول ةٌ والأن س سا شطة الأ ةٌ والأن تام خ  ، ثالث ا ؛ ال

ٌم ٌ م لم مخرجات ت ع ت صول ال لح لى ل محة ع طور عن عامة ل طلاب ت ً ال ٌك ف م ح  ت

فا ات ك ةٌ ال س سا تً الأ م ال ٌط ت تخط ها ال ً ل دروس خطط ف ت إدمان ظاهرة (2) .ال  الأدوا

لى سة طلاب ع ودي مدر نا ب س رٌ ةٌ ت ن مه ٌز ، ال تم ضار ، أولا   :ب وت ت إح ى الأدوا  إل

سة مدر ة عدم ، ثانٌ ا ؛ ال ت معرف ول ً ال ة ف ت معرف لك ؛ الأدوا م ث ال ثال ند ال  عدم ع

تخدام س ت ا ن ، رابع ا ؛ الأدوا سرعة راضٌ ا ك ة عن ب عرف م بة ال س ت ك م شمل (3) ال جهود ت  ال

تً ها ال بذل سة ت ودي مدر نا ب س رٌ ة ت محمدٌ ةٌ ال ن مه ً ال نع ف طال إدمان م لأجهزة بال  ل

ٌات خلال من ل عم ةٌ ال س ٌا م ً ال لم ف ع لً ما ت ً ، أولا   :ٌ ٌط ف تخط ةٌ ال ل عم ل  ، ل

د تحدٌ ال ً وب مة ف ٌ ٌذ خطة وث ف ن لم ت ع ت ً ، ثانٌ ا ؛ ال ةٌ ف ل ٌذ عم ف ن ت تم ، ال ٌ 

تخدام س ات ا كون لم م ع ت ً ال ئة ف ٌ ةٌ ب ل لم أهداف (أ) وهً ، عم ع ت موجهة ال حو ال  ن

ن كوٌ ةٌ ت ص شخ طلاب  مواد (ب) ، ال ةٌال ال مٌ ل ع تً ت دمج ال ٌم ت تخدام ل س ت ا  ، الأدوا

ٌب (ج) سال لم أ ع ت مة ال مائ لى ال نموذج ع ب ال تدرٌ ب وال تدرٌ ل (د) ، وال سائ  و
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لم ع ت ةٌ ال ع سم ة ال صرٌ ب مة ال مائ لى وال سوب ع حا ً ، ثالث ا ؛ ال ةٌ ف ل ٌم عم ٌ م ت  أي ، ال

ٌم ٌ م لم ت ع ت م ال مائ لى ال بار ع ت ملاحظة ، الاخ هج ، وال نظام ون تخدام ال س ا  يأ ، ب

ٌاق س مدخلات ، ال ةٌ ، وال ل عم تج ، وال ن م  .. وال

لمات ك ةٌ ال تاح ف م ٌر :ال ةٌ معاٌ ل عم ةٌ ال مٌ ل ع ت ةٌ ، ال ترب ةٌ ال ن دٌ ةٌ ال سلام  ، الإ

ة ، الإدمان الأدا
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PEDOMAN TRANSLITERASI ARAB – LATIN INDONESIA 

 

Bersarkan Surat Keputusan Menteri Agama dan Menteri Pendidikan dan 

Kebudayaan Republik Indonesia, tertanggal 22 Januari 1998. Pedoman 

transliterasi yang digunakan untuk penulisan tersebut adalah sebagai berikut: 

ARAB LATIN 

Kons. Nama Kons. Nama 

 Alif  Tidak dilambangkan ا

 Ba b Be ب

 Ta t Te ت

ׁ   Tsa ث  s Es (dengan titik di atas) 

 Jim j Je ج

 Cha h Ha (dengan titik di bawah) ح

 Kha kh Ka dan ha خ

 Dal d De د

 Dzal dh De dan ha ذ

 Ra r Er ر

 Za z Zet ز

 Sin s Es س

 Syin sh Es dan ha ش

Shad s ص  Es (dengan titik di bawah) 

 Dlat d De (dengan titik di bawah) ض

Tha t ط  Te (dengan titik di bawah) 
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ARAB LATIN 

 Dha z Zet (dengan titik di bawah) ظ

 Ain ‗ Koma terbalik di atas‗ ع

 Ghain gh Ge dan ha غ

 Fa f Ef ف

 Qaf q Qi ق

 Kaf k Ka ك

 Lam l El ل

 Mim m Em م

 Nun n En ن

 Wawu w We و

 Ha h Ha هـ

 Hamzah ‘ Apostrof ء

 Ya y Ye ي
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